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【节能】
洗衣服、刷碗水都会再利用

何建军家是金大塘社区低碳家庭之一，在生活中，
何建军老人和老伴一直都很节俭，就连洗衣服、刷碗用
过的水都要再次利用。

听说记者来采访，何建军老人很高兴，并邀请记者
到他家里看看。一进门记者就留意到，在右侧有两个
收纳箱，一个里面装着看过的旧书和旧报纸，另一个里
面则装着一些不用的其他杂物。记者看到，何大爷家
装饰得虽然很简单，但室内各房间都收拾得很整洁，地
板也擦得铮亮。

“这个大盆是专门用来接洗衣机用过的水，把它储
存起来，然后用来拖地、冲马桶。”何大爷首先把记者带
到阳台上，并指着洗衣机旁的一个大盆说。

何大爷家不仅是一个低碳家庭，还是一个科普家
庭，瑶海区专门为他颁发了“科普家庭”奖牌。何大爷
说，他平时也喜欢学习，尤其是科普方面的知识，然后
把这些知识用到生活中去。

“洗过衣服的水可能会有一些异味，如果用来擦地
板、拖地的话，可以在里面加几滴84消毒液，这样既去
除了异味，也达到了消毒的效果。”何大爷说，一般情况
下，他家每两个月的用水量不会超过10吨。

在何大爷家的厨房和卫生间，记者看到最多的是
一个个大小不一的铁盆和塑料盆。“厨房这些盆主要是
用来储存洗碗水和淘米水的，这些水可以浇花，尤其淘
米水用处可大了，可以用来擦洗锅底和盆底的污渍。”

“你们看，我们家的照明灯都是LED灯，非常省电，
包括冰箱也用能耗最小的。”何大爷说，他和老伴两人
的收入还好，并不是家里用不起电，主要是为了节能，
因为能源是有限的，是不可再生的。

【环保】
买菜从不使用白色塑料袋

在何大爷家的阳台上，堆放着一捆捆码得整整齐
齐的旧报纸。何大爷告诉记者，他之所以把看过的报
纸攒起来，是因为每攒到一定的量，他就会带着外孙女
一起去卖旧报纸，把卖的钱交给外孙女，让她买一些文
具之类的东西，这身传比言教好，可以从小培养孩子的
节俭意识。

“平时我也收集一些用过的打印纸，然后把它装订
起来，给外孙女当草稿纸用。”何大爷说，很多用过的打
印纸扔掉或当废纸卖掉就可惜了，没有印字的一面完
全可以再次利用。

何大爷说，为了防止污染，他们平时用过的废旧电
池也从来不会随便扔掉，而是把它们积攒起来之后，交
给社区统一处理。

“平时我们上街买菜从来不用白色塑料袋，一般都
是用布袋或平时积攒的纸袋。”何大爷说，这样可以减
少污染，因为白色塑料袋埋在地下要很多年才能分解。

何大爷还告诉记者，在生活中的这些低碳意识是和
社区平时开展的低碳方面的活动和宣传分不开的，让他
和他的家人无形中养成了一种良好的生活习惯。

全家都换上LED灯

洗衣机水放入脸盆冲马桶 定期清理空调滤网能够卫生节能

浴室里的水桶放满了节约的水

去年12月份，第21届联合国气候变化大会在法国
巴黎举行，共有195个国家和经济体参会，百余位元首
或政府首脑出席首日会议，中共中央总书记、国家主席、
中央军委主席习近平，美国总统奥巴马等多国领导人都
在大会上发表了讲话。

大家所不知道的是，在这次大会上播放的中国国家
（气候类）形象宣传片中，就有咱们安徽省合肥市明光路
街道金大塘社区推广的低碳社区相关画面和经验介绍。

那么，一个实际居住居民只有7000多人的社区是
如何打造出低碳社区的呢？其经验又是如何走上国际
舞台的呢？

在4月22日世界地球日来临之前，记者带你一起
走进金大塘社区，看看居民们是怎样做到低碳生活的。

【理念】
让低碳理念
真正深入百姓内心

那么，是什么让社区很多居民都能坚持
低碳生活的呢？金大塘社居委书记刘学春在
接受记者采访时表示，关键是要培养居民的
低碳生活意识，让低碳理念真正深入到社区
百姓的内心。

金大塘社居委办公地点位于御景湾小区
内，走进这个小区可以感受到一股清新的气
息，楼宇之间大树环绕，绿荫葱葱；地坪上小
草鲜嫩欲滴，处处鸟语花香。小区内更为显
眼的是各类“文明公约”的宣传标语。

刘学春表示，2013年开始，他们就把打造
低碳社区纳入了社区规划和建设体系之中，这
么多年来，通过组织居民学习低碳生活知识，
推广低碳生活技巧，倡导低碳生活方式，着力
营造了一个健康、舒适、顺畅的人文环境。

“社区每个月都会开展一次绿植置换活
动，辖区居民可以把家里一些废旧的电池、旧
书等拿过来置换一盆绿植，这项活动居民参
与度很高。我们每次活动都会从市场上批发
300 多盆绿植，有时甚至还不够。”刘学春说，
社区平时还会开展一些低碳作品评选活动，
低碳家庭利用废弃物诸如废旧报纸折成航
模、废旧纸箱做成手工艺品等，让节能成为居
民间的新流行风尚。

刘学春还告诉记者，社区每年还会开展
一次“低碳生活示范家庭”评选，由社区居民
自己来当评委，并给予示范家庭一定的物质
和精神上的奖励。

“去年，我们的低碳社区经验还被习总
书记带到了联合国气候变化大会上进行推
广呢！”刘学春说，去年 10 月份，社区接到
中央电视台的通知，说要对金大塘社区居
民的低碳生活进行实地拍摄，然后 12 月份，
拍摄的片子就在联合国气候变化大会上播
放了。

记者 李尚辉/文 周诚 高芹/图

【出行】
每天百分之八十靠步行

家住御景湾小区的刘大姐家也是一个低碳家
庭，在其入户门上张贴着金大塘社区颁发的“低碳
生活示范家庭”的牌子。

和何大爷一样，在日常生活中，刘大姐也比较
节约，家里用过的洗衣服水、洗碗水也都会再次利
用，用来冲马桶、浇花等。

刘大姐一家四口人，最小的孩子已上小学，
在刘大姐的影响下，两个孩子也都养成了节约的
好习惯，在生活中姐弟俩还会互相监督。“平时姐
姐洗澡时间长了，弟弟就会说，妈妈，你看姐姐又
浪费水了，水龙头一直开着。有时候弟弟洗手、
洗脸，姐姐也会说，妈妈，你看弟弟水龙头开得太
大了。”

刘大姐还有一个良好的习惯是低碳出行。她告
诉记者，她每天出行百分之八十是靠步行，如果远一
点的话就骑自行车，根据记录，她每天的步行步数都
在3万步以上。

“金大塘经验”在联合国气候变化大会上播放

合肥低碳社区走上国际大舞台


